
 

 

 

 

 

 

 

      

   Консультация для родителей 

        «Воспитание у детей 

    ответственности за свои 

                  поступки» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                              

 

 



         Можно нанести ребенку вред не только телесными наказаниями, 

грубостью, но и безграничной родительской любовью, когда ему все можно, 

все прощается, «потому что он маленький». Иные родители не лишены 

сентиментальности, позволяющей терпимо относиться к детским поступкам, 

считая из забавами, остроумными шалостями. Если у ребенка не спрашивают 

за его проступки, если он сызмальства ни в чем не знает ограничений, то не 

приходится рассчитывать, что впоследствии у него «само по себе» 

образуется разумное отношение к своему поведению. Случается, что при 

посторонних мы оправдываем те действия ребенка, которые следует осудить, 

малыш замахнулся на отца, а мы спешим превратить этот поступок в шутку, 

он сказал дерзость, а мы умиляемся его «остроумию», он не послушался 

вашего указания, а мы объясняем это тем, что его не научили послушанию в 

детском саду. Сознательное отношение к собственным поступкам нужно 

вырабатывать с самого раннего возраста. Если ребенок привыкает поступать 

как ему заблагорассудится, руководствуясь лишь своими желаниями и не 

считаясь с мнениями окружающих, то привить такому ребенку понятия 

нравственности чрезвычайно трудно. Ребенок приученный задумываться над 

своими поступками, легче может удержаться от дурных проявлений. Умение 

сдерживать себя помогает воспитанию ответственного отношения к себе, 

которое так необходимо человек всю его жизнь. 

        В детском саду воспитатель добивается, чтобы ребенок учился 

переживать вместе с коллективом одобрение, похвалу, чувствовать горечь от 

осуждения своих поступков. Воспитатель прибегает к коллективной оценке 

поступков отдельных детей, а это формирует у ребенка осознанное 

отношение к собственному поведении. Родители, серьезно относящиеся к 

воспитанию своих детей, во многих случаях поступают также, без этого не 

возможно выработать ответственности за свои поступки. При правильном 

отношении взрослых к детским поступкам ребенок начинает сам оценивать 

свои поступки, ему становится неловко при осуждении его поступка: он 

испытывает радость, когда его хвалят. Если родители смогут вызвать 

осуждение плохого поступка – значит можно надеяться, что ребенок не будет 

так поступать. Добиваясь от детей ответственного отношения к своим 

поступкам, мы не должны забывать об уважении к ребенку, это 

поддерживает у него уверенность в себе. Ребенок не должен чувствовать, что 

родители следят за каждым шагом, ловят каждое слово. Постоянное 

вмешательство взрослых держит ребенка в напряжении, ребенок под 

родительским оком ведет себя так, как требуется, зато в отсутствии взрослых 

ведет себя плохо. Без доверия к ребенку не воспитывать у него 

ответственности за свое поведение.  

       Наша задача воспитать детей так, чтобы они умели устоять от 

отрицательных поступков, не подпадая под дурное влияние. Тогда нам не 

придется бояться за них. Главное, не отгораживать ребенка от дурных 

влияний, а научить противостоять им.   

 


